

—PRECIOS.—

Gerona: —1'50 ptas. trimestre.
Fuera la capital: Trimestre dos pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados precios convencionales.

Número suelto.—20 céntimo.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR

D. ALBERTO NUGUE

Los originales que se insertan, deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó nó.

Toda la correspondencia admítase á la Imprenta de este periódico.

Redaccion y administracion
plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO II

Sábado 22 Marzo 1890—Núm. 59.

SE PUBLICA

una vez á la semana.

¡CUANTA MÚSICA!

II

Hemos dicho en nuestra anterior edición que el elemento republicano aparece á los ojos de muchos como una máquina imperfecta y ello está á la vista del más míope; aun más: las masas republicanas sienten como consecuencia de tal imperfección un malestar que momentáneamente no se explican, y ese malestar no lo observarían con sana organización y buenos ejemplos por parte de los jefes, ámbos extremos muy convenientes, pero ámbos extremos completamente desequilibrados.

¿Dónde está el mal? Difícil es la contestación.

La familia republicana debemos considerarla compuesta de un no despreciable contingente de jefes que á muchos les falta una gran dosis de convicción, y quizás buena fé, al paso que un extraordinario número de soldados que todo es amor hácia la idea que profesan, distinguiéndose los primeros por emplear al hablar mucho el tono de la persuasión, pero esponiéndose poco; y los segundos expresándose á duras penas y obedeciendo continuamente, como lo prueba el haber sellado con su sangre las páginas de la historia patria en cuantos pronunciamientos ó algaradas han creído necesaria su cooperación.

Verdades son éstas que la historia, como dejamos dicho, y la experiencia atestiguan; verdades son éstas que han motivado un desengaño por parte de muchas clases populares y que ha venido á impulsar las ideas socialistas y anarquistas, ámbas dolorosas porque encierran un rompimiento con lo político, cuya trascendencia no deseamos exponer.

Si ciertos entes que hipócritamente procuran pasar plaza de apóstoles de la idea republicana, pertenecieran al número de los buenos que permanecieron fieles al Martir del Gólgota, la pureza en la idea fuera una verdad y vendrían á justificarlo, no solo la cooperación del extraordinario número de adeptos, sino las prácticas de quienes tales doctrinas predicaran; pero... ¡cuántos hombres cuya historia es ver-

gonzosa se ponen en contradicción continuamente porque, predicando liberalidad y democracia solo presentan á la vista de la sociedad cuadros lamentables que se avienen con el absolutismo, pero jamás con la idea que predicán!

Mas la cosa no queda oculta, porque apesar de que el hombre que mucho sabe, sabe la manera de ocultar sus verdaderas inclinaciones, no lo logra tanto que no haya algun rasgo que le caracterize, por lo que se viene en conocimiento fácilmente y pronto de lo que es verdad y de lo que es hipocresía.

Si pudiéramos averiguar el fondo y procedimientos de muchos que se «llaman» hoy republicanos, de seguro encontraríamos á algunos infelices haberse afiliado solamente al censo, unos para saciar una vanidad y otros para buscar algunas amistades que pueda apagarles la sed, por no decir otra cosa, el día que lo necesiten. ¡Miserias humanas!

Tales entes no pueden, pues, ser republicanos y hay que entender que predicarán siempre por estudio y jamás por convicción.

La experiencia enseña que en lo político como en lo social los Judas están de moda; que en lo político como en lo social existen tahures de mala ley que buscan engordar á costa de ajeno bolsillo, por lo que el partido ó familia que se encuentra rodeado de cualquier «eminencia» de semejante clase, no cabe poner en duda la imposibilidad de una irregular marcha, como dejamos dicho, en la máquina de su organismo.

Rodeadas las masas republicanas por algunos seres de los que dejamos indicados, y poniéndose de manifiesto en cuantas ocasiones se presentan la falta de sentido gubernamental y en algunos hasta comun, aun en aquellos más aislados y hasta privados si se quiere, ¿qué pueden esperar, ni aun de lo que ellos mismos puedan llamar oportunidades?

Se ha observado que cuantas asambleas se procuran, solo sirven para marcar más y más las diferencias entre unos y otros, y cuantas asambleas se recuerdan son vivo testimonio de nuevas divisiones, re-

sultando de ello no haber podido jamás por tales caminos alcanzar coalición alguna por más que lo hayan procurado, advirtiendo así al país que, si puede respetarles como políticos en lo teórico, no debe admitirles en lo práctico, pues que no es posible olvidar que, quienes en casi todas las sesiones obligan á que impere la agitacion y la desatención, aun tratándose de sus asuntos, no es fácil puedan cumplir lo que prometan al país, por falta de buenas prácticas.

Los incidentes cómicos y hasta dramáticos; las discusiones rencorosas por lo personales hijas de la ambicion que saben no disimular, termómetro de agrupacion de escasa importancia ¿qué garantía ofrecen al país para poder inculcar á quienes deban aprender sanas doctrinas?

Podemos decir, casi ninguna.

En tal estado, contemplemos pues con cierta prevencion á ciertos seres que á juzgar por sus actos se presentan á enseñar lo que no saben ni practican, en la confianza de que tarde ó temprano promoverán la hilaridad de cuantos se convenzan de que ciertas palabras sirven solo para deleitar á quienes se acostumbren á las buenas tragaderas, al sonido de las flautas salmeronianas, y á las raquícas é inofensivas miradas.

Con que, bien podemos decir:

¡Cuanta música!

GENERALIDADES SOBRE EL COMERCIO

EN INGLATERRA.

Grande es por cierto el comercio del Reino Unido, y difícil hasta cierto punto el definirlo y estudiarlo, que no es materia para tratarse en un opúsculo como el nuestro; así pues únicamente lo daremos á conocer á grandes rasgos, que es la única manera de poderlo reseñar en estos breves apuntes. Principiaremos prescindiendo de dar á conocer su posición geográfica, conocida ya por todos, gracias á la ilustracion del siglo XIX. Hechas estas pequeñas advertencias pasemos á nuestra tarea. Asombrosos parecen los datos del comercio que ejerce en el orbe entero, así como tambien el movimiento comercial que sin tregua ni descanso se ajita en su seno; es decir, fuera del

comercio colonial ó ultramarino que comprende casi todas las cinco partes del mundo y este asunto nos lo probará algunos datos que tenemos á la vista y que tanto se refieren al comercio de importacion como al de exportacion.

Resulta de los mencionados datos que, sumadas las cifras ó resultados parciales de cada año de los comprendidos entre 1697 al 1881, arrojan un total referente al comercio general del Reino Unido para dicho año, de 745,467,757 libras esterlinas que comprende ó corresponde á 21'18 libras por habitante y á 2,369 por cada kilómetro cuadrado de territorio. Ahora bien; descomponiendo el anterior sumandose desprende que en 1881 la importacion fué de 397,022,000 y la exportacion de 297,083,000 y desde luego se vé que la primera excedió á la segunda nada menos que en 100 millones de libras esterlinas, solamente estos pequeños datos nos escusan el manifestar é indicar la riqueza de las Islas Británicas, estudiando detenidamente, sus producciones, su clima, su marina, su política y finalmente, el carácter inglés laborioso en extremo, como lo prueba palpablemente este antiguo proverbio Time is maney (El tiempo es oro).

La parte que realizó en este comercio España, es el siguiente: importó por 14,348,771, y exportó 8.952,590, por lo tanto resulta que á España y sus colonias le corresponde 4'52 por 100 de su comercio total, siendo la séptima nacion en la clasificacion de las naciones con quienes trafica la Gran Bretaña (y en cuya clasificacion entran diez y siete entre ámbos emisferios).

Bastarían ya estos datos para hacernos entrever la inmensa riqueza é importancia de la nacion que nos está ocupando, pero añadiremos varias consideraciones en general de algunas de sus muchas é importantes producciones, comprendiendo entre ellas tanto las que importa como exporta y las que destinó en dicho año para satisfacer sus necesidades.

En todo descuella su produccion, así es que sus pesquerías son grandiosas, aventajado su cultivo, mejores aún sus explotaciones mineras, numerosa su ganadería, sobresaliendo en medio de todo sus manufacturas y el comercio y, en una palabra, es tan inmenso el *Stok* de mercancías que su nó menos numerosa marina transporta por todo el orbe,

aventajando á todos los demás países comerciales; su crédito es ilimitado, sus colonias, para colmo de su fortuna son dilatadísimas y numerosas, y la política está basada en los intereses mercantiles de esta nación, pudiendo considerar en resumen como causas principales de este tráfico las siguientes, á saber: 1.º *La producción* 2.º *La marina* 3.º *El crédito* 4.º *La política comercial* y 5.º *Las colonias* que, como está dicho, son de gran importancia encontrándolas representadas en más ó en menos en Europa, Asia, Africa, América y Oceanía, es decir, en las cinco partes del mundo.

En los tiempos más remotos de la antigüedad, fueron conocidas estas islas con el nombre de *Cassiteridas*, ó sea islas del estaño por ser este mineral el característico de su suelo, así como el hierro y plomo eran sus únicas fuentes de riqueza mineralógica, la pesca la base de sus vituallas; los salazores sus únicas manipulaciones los ganados sus granjerías y la exportación de lana su principal comercio.

Tal, era, pues, la cosecha lanera que nunca faltaba en este país, dando inmensas ganancias y beneficios al Estado de resultas de los fabulosos precios á que se pagaba en los mercados de Flandes donde se llevaba.

A. C. B.

(Se continuará)

CORRESPONDENCIA

Figueras 21 Marzo 1890.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy Sr. mio: Desde la pobre ciudad dó existen tantas *inteligencias privilegiadas*, pocas cosas puedo manifestarle á no ser de cuando en cuando y aun en discordancia completa con el parecer y proceder de algunos que solo tienen el dón de llevar los asuntos por el camino de las desdichas.

Nuestra población algun tiempo fué la esperanza de algunos que deseaban emplear fuertes sumas en edificar inmensos terrenos; quien diga lo contrario no debe hacer más que cruzar por nuestras calles y en ellas encontrará muchos solares rodeados de ladrillos que esperan la señal para salir de tan deplorable estado.

Muchas son las obras que han quedado sin cubrir, y por lo tanto improductivas desmoronándose alguno que otro pedazo de pared y en el centro de la población varios balcones ostentan en sus hierros papeles blancos recordando al transeunte la pobreza del número de vecinos por los pisos que existen para alquilar, así como algunas de sus calles tan poco concurridas, que pronto nos encontraremos las yerbas enseñoreadas de la vía pública.

Ante ese cuadro de tristeza, búscanse los medios más factibles de salir del paso, pues la industria, escasa y la agricultura casi muerta, los mercados no tienen la importancia que necesitamos.

Que hay que hacer?

Respuesta es que se busca con no escaso afán por todas las clases de la sociedad figurense, pero que por hoy nadie acierta.

Hay que dar vida á la Ciudad si no

se quiere que nos quedemos como el gallo de Morón, pero cómo contrarrestar á los poderosos elementos que involuntariamente nos la quita?

Las enfermedades en la vid y la violenta pasión de los políticos son dos potencias; á la primera hay que respetarla y á los segundos hay que disuadirles, por lo que podemos decir que Figueras tiene mucho que hacer si le van quedando fuerzas, antes no llegue el día de su completa ruina.

No falta quien dice que los vecinos de esta ciudad estamos destinados á presenciar aun la mar de desdichas atribuyéndole algunos al abandono en que aparecemos desde las continuas manifestaciones á que nos quieren acostumbrar algunos políticos de relumbron, libre-pensadores y republicanos de distintas fracciones.

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que aquel tiempo feliz de costumbres añejas ha pasado, y hemos caído en el ridículo más espantoso por las intransigencias de cuatro *notabilidades*.

Inútil ha sido todo empeño en hacer comprender que nuestra ciudad andaba por un camino no siempre conveniente; inútil ha sido hacer comprender que no toda la política debe obedecer al triunfo de determinadas ideas; y ha sido inútil, señor Director, porque existen seres que se han empeñado en hacernos felices á todos por algun sistema que seguramente solo conocen ellos.

No se ha sabido ver que las costumbres de nuestros padres, podían haberse desterrado como se ha hecho, pero respetando aquella parte que podía contribuir á dar movimiento comercial á la población; así anda todo!...

Ante la ruina que nos amenaza, muchos son los que, á pesar de predicar en contra, ven con sentimiento el que pasen Semana Santa, Corpus y tiempo de Romerías sin que se conozcan las ventajas de que disfrutaban otras poblaciones, y cuyas temporadas nos proporcionaban miles de forasteros que algo dejaban. Hoy no queda ya el recuerdo de lo que fué.... Más aquí conviene decir con la mayoría y... haciendo cambio de decoracion, que el precario estado de nuestra población se debe á la falta de aquellos riquísimos mercados cuyas transacciones eran la riqueza de nuestra comarca. (¿?)

Siga, pues, la ciudad de Figueras por el camino emprendido, que puede por algunos ser la expresión de un verdadero progreso; cosa grande si en esta localidad se predicara por algunos más rigor en la practica de los derechos y deberes; pero.... ¿qué será de nosotros mañana, desterrado ya todo elemento antiguo de riqueza, si así quiere llamarse, si lo moderno, la Audiencia, desaparece también?

El Corresponsal.

NOTICIAS

El día 18 tuvo la inmensa desgracia de perder á su idolatrada hija señorita Maria del Carmen, nuestro respetable y distinguido amigo don Félix Maciá y Bonaplata, actual Alcalde de Barcelona.

Damos al amigo y distinguida familia nuestro más sentido pésame, deseando pueda servirles de lenitivo la manifestacion de duelo que con tal motivo han recibido de sus muchos y buenos amigos.

—En los escaparates del dorador señor Cassá se halla expuesto un precioso cuadro al óleo, debido á la paleta de la Srita. D.ª Dolores Canals y Collell, digno de aplauso.

La belleza del colorido, lo bien entendido de los términos, y la verdad y vida que en él se respira, hacen esperar de la Srita. Canals grandes esperanzas en el arte de Murillo.

Sobre todo, las aguas y las montañas del horizonte llaman extraordinariamente la atención de los aficionados.

Reciba la inspirada artista y su señor Padre D. José nuestro particular amigo, la más sincera de las felicitaciones.

—La alarma que entre los gerundenses, con motivo de un telegrama publicado por la prensa asociada anunciando la probable supresion de nuestra Audiencia de lo criminal, ha existido y existe es extraordinaria, con tanto mayor motivo por cuanto han transcurrido algunos días y la tal noticia no ha sido desautorizada.

Nuestra primera autoridad municipal, celosa del cumplimiento de su deber y en representacion del Cabildo, sabemos se ha dirigido á los dignísimos señores Senadores y Diputados de la provincia en averiguacion de la verdad para, en el caso no probable de que se confirmara la noticia, ponerse de acuerdo para demostrar lo perjudicial que para la ciudad y provincia seria tal determinacion.

Por nuestra parte diremos que no conviene abandonarse en los brazos del destino, por lo que suplicamos en nombre de la Ciudad á los Sres. Senadores, Diputados y corporaciones mediten sobre la importancia de un asunto de tan vital interés.

—La prensa de Madrid dá cuenta de estarse gestionando la condonacion de las contribuciones á los pueblos Murcia perjudicados por las inundaciones.

—Mañana domingo se celebrará la solemne procesion del *Via Crucis* que sale todos los años de la iglesia de San Pedro de Galligans.

Después de la procesion habrá sermón que dirá el R. P. José Castellá, de la Compañía de Jesús. Tenemos entendido que concluida la funcion el Rdo. Comisario vestirá el escapulario á los que quieran entrar en la tercera Orden del seráfico Padre S. Francisco de Asis.

—Anteayer fué auxiliado por unos jóvenes un individuo que en la Dehesa se habia empeñado en beberse toda el agua que cerca el antiguo jardín. Dábale valor para ello el exceso de líquido expiritoso que contenia su cuerpo, pues á pesar de estar casi ahogándose no se apercibía. La cosa, afortunadamente y gracias al pronto auxilio de dichos jóvenes no tuvo consecuencias.

—La festividad de S. José en nuestra ciudad atrajo durante todo el día y parte de la noche á los distintos templos gran número de fieles. En la *ex-Colegiata de S. Félix* predicaron

por la mañana el P. Maigi y por la noche elltre. Sr. D. Pablo Ayala, canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

En el reducido y elegante templo de las Siervas de S. José se obsequió al Santo Patriarca con solemnes funciones, predicado, en el oficio el Rvdo. D. Francisco Homs, presbítero beneficiado de la Catedral, y por la tarde el M. I. Sr. Dean de la misna S. I. Catedral D. Antonio Cervantes de la Rosa.

—Segun leemos en *El Integrista*, mañana Domingo, cuarto de mes, no se celebrarán por la tarde en San Félix los ejercicios de costumbre por la Archicofradía del Purísimo Corazon de Maria, porque, siendo dominica de Pasion, coincidirian con la procesion que celebra la O. T. de San Francisco en la Iglesia de San Pedro. Así no se celebrará más que la Comunion general de reglamento, á las 7 y media.

Reemplazo de 1889.

El juicio de exenciones de los mozos concurrentes al reemplazo del ejército de este año, se verificará ante la Comision provincial, desde las ocho en punto de la mañana en los días y forma siguiente:

Día 15 de Abril.—Gerona, Santa Eugenia, Aiguaviva, Quart, Campblonch, Vilablareix, Llambillas, Sarría, Salt, Bescanó, San Gregorio, Colomès, San Julian de Ramis, Palau Sacosta y San Daniel.

Día 16.—Báscara, Ventalló, Vilademant, Armentera, Mollet, San Jordi Desvall, San Martín de Llémána, Amer, Celrá, Mediñá, Canet de Adri, Garrigolas, Llagostera, Palol de Rebardit, Camós, Espionellá, Bañolas, Fornells de la Selva, San Andrés del Terri y Fontcuberta.

Día 17.—Porqueras, Serriñá, Saus, Casá de la selva, Viladesens, Cerviá, Vilopriu, San Mori, Madremaña, Bordils, Vilademuls, Bellcaire, La Escala, Flassá, Verges Albons, Cornellá, Vilahur, Juyá y Jafre.

Día 18.—Sils, Cladelles, Hostalrich, San Feliu de Buxalleu, Anglés, Arbucias, San Hilario Sacalm, Espinellas, Riudarenas, Massanas, Santa Coloma de Farnés, Riudellots y Lloret de Mar

Día 19.—Caldas de mala vella, Bruñola, Tosas, Blanes, Massanet de la Selva, Vilovi, San Martín de Riells Breda, La Sallera, Viladrau, Osor, San Andrés Salou, Carós, y Susqueda.

Día 21.—Monells, Vulpellach, Forteta, Calonge, Torrent, San Feliu de Guixols, Palamós, San Juan de Palamós, Fontenillas, Ullastret, Rupió, Pals, Castillo de Aro, Vall-llobregat, Corsá, La Bisbal y Peratellada.

Día 22.—Serra, Regencós, San Sardurní, Ullá, Palau Sator, Casavells, Parlabá, Montràs, Santa Cristina de Aro, La Tallada, Torroella de Montgrí, Gualta, Palafrugell, Foixá, La Pera, Castillo de Ampurdà, Cruilles y Bagur.

Día 23.—Crespiá, San Pedro Pescador, Rimors, Aviñonet Vilabertran, Castellón de Ampurias, Perelada, Ciurana, Vilanova de la Muga, Cistella, Boadella, Alfar, Puerto de la Selva, San Miguel de Fluviá, Albañá y Ca-

daqués.
Día 24.—Garriguella, Rosas, Campmany, Cantallops, Garrigás; Dosquers, Figueras, Mollet de Perelada, Vilajuiga, Ordís, Pontós, Masarach, Llers, Espolla y Pau.

Día 25.—La Junquera, Terradas, Llanús, Navata, Selva de Mar, La Bajol, Palau Sabardera, Rabós, San Lorenzo de la Muga, Agullana, Vilatenim, Vilasacra, Tarabaus, Cabanelas, Lladó y Viure.

Día 26.—San Clemente Sasebas, Borrás, Vilafant, Masanet de Cabrenys, Santa Leocadia de Algama, Vilamalla, Fortiá, Torroella de Fluviá, Vilamaniscle, Cabanas, Vilanant, Vilamacolum, Palau Santa Eulalia, Darnius, Pontdemolins y Port-Bou.

Día 28.—San Esteban de Bas, La Piña, Batet, San Privat de Bas, Las Pladas, Mieras, Salas, Santa Pau, Tortellá, Bassagoda, San Feliu de Pallarols, Baget, Begudá, Capsech y Montagut.

Día 29.—Olot, Castellfullit, Argelguer, Ridaura, San Salvador de Viaña, Oix, San Aniol de Finestras, Palau de Montagut, Beuda, Mayá, Parroquia de Besalú, Besalú, Juaneñas, San Pedro las Presas y Campmajor.

Día 30.—Llivia, Caixans, Guils, Maranges, Puigcerdá, Ger, Bolvir, Camprodon, San Juan las Abadesas, Viladonja, Alp, Llosas, Tosas, Vilalonga, Urtg, Das, Urús, Valfogona y Orgassa.

Día 1.º de Mayo.—Vidrá, Llanás, Molló, Campellas, Planolas, San Cristóbal de Campdevanol, San Lorenzo de Campdevanol, San Lorenzo, de Capdevanol, Ripoll, parroquia de Ripoll, San Pablo Seguríes, Pardinas, Palmerola, Vilallovent, Freixanet, Gumbreny, Ribas, Caralps, Isobol y Setcasas.

VARIETADES

¡ MADRE !

¡Madre!..... palabra sacrosanta que al salir del fondo del corazón á impulsos del cariño deja al pasar por



PEREGRINACION Á TIERRA SANTA
 Abrahám. Respondiendo éste: Señor, aquí estoy. Y el Señor le dijo: Abrahám, no toques al niño, no le hagas ningún daño, pues con tu acción he comprendido ya que eres un varón temeroso de Dios, hasta el punto de por Mi no haber perdonado á tu hijo unigénito.

Abrahám al oír semejantes palabras, atraído por voz tan melodiosa levantó los ojos al cielo, viendo en este momento por sus espaldas, á un carnero que entre zarzales enredado estaba por sus astas, el cual cogido, en sustitución de su hijo fué ofrecido en holocausto de Dios.

Al lugar de tan singular prodigio del poder del Altísimo, fué llamado por el Patriarca, *el Señor vé*, siendo conocido hasta nuestros días, por: El Señor verá en el Monte; cual monte es el llamado *Moriah ó de Vision*, donde se consumó el GRANDISIMO SACRIFICIO de la *Crucifixion* de Cristo, inmediato al Calvario.

Debemos hacer aquí un paréntesis, para aclarar éste al parecer punto os-

nuestros labios el más almibarado, y dulce gusto de cuantos puede ofrecernos la naturaleza.

Ella sola encierra un gran poema de amor que sentimos y tenemos grabado en el alma, pero que no sabemos traducir al lenguaje.

¿Quién no sonríe de gozo al escuchar las alhagüenas palabras de una cariñosa Madre? y ¿quién no se extasia al contemplarla?

Ella, á costa de muchas penas nos dá la existencia; durante nuestra infancia nos alimenta con su delicioso néctar; vela nuestro sueño; respira nuestro hálito; nos contempla en su regazo y al balbucear nos enseña las máximas de la religión que han de ser la nave en la que hemos de atravesar este valle de lágrimas.

Ella es el incansable guía que ha de conducirnos por las escabrosas sendas de la vida y el radiante faro que ha de alumbrar nuestros inciertos pasos por las oscuridades de este mundo.

Á su lado solo disfrutamos alegría, sentimos la felicidad y respiramos el amor.

Cuantas veces, mi querido lector, habrás detenido en la memoria el grato recuerdo de la infancia y el de aquellas despejadas tardes de la risueña primavera en que desde el regazo materno dabas con la inocente sonrisa, la despedida al Sol que te acariciaba con sus últimos rayos al marchar á otro hemisferio; en que mirabas posadas en los arbustos las tiernas aves que cantaban los amores y se cambiaban besos; veías en lontananza las caprichosas nubecillas que te sonreían bajo el plateado dosel del horizonte; contemplabas las innumerables flores que se mecían al sentir las caricias amorosas que la juguetona brisa trasportaba y escuchabas por doquier el trino del candoro ruiseñor; el gorgojo del gilgero, el arrullo de la tórtola y el leve murmullo del cristalino arroyo que, ya soltando, ya deslizándose paulatinamente corría á través de los matizados campos hasta perderse y detener su curso, para convertirse en lago de plata donde

curo, de dos cercanos montes. El Moriah, es el monte del sacrificio de Isaac, y más tarde de la Crucifixion del Redentor, y el Calvario, es aquel en el que fué levantado en Cruz: ámbos montecillos estaban uno pegado al otro.

Volviendo á nuestro anterior relato, diremos, que, cuando Abrahám fué advertido por Dios de que no tocarse á su hijo, y luego de ofrecido en sustitución de Isaac el cordero de referencia, el Angel del Señor por segunda vez desde el cielo le dijo: dice el Señor: por Mi mismo he jurado, por cuanto has hecho esta acción sin perdonar á tu hijo por Mi amor, que te bendeciré, y tu descendencia multiplicaré, á igual que las estrellas del Cielo y la arena del mar, y tu posteridad será dueña de las Ciudades de sus enemigos, siendo benditas las naciones que de ti desciendan, en gracia de tu obediencia á Mi voz, por el Angel transmitida.

Notase últimamente en el átrio, el LUGAR donde estaba el carnero enredado por sus astas, y que visto por

iba á reflejarse el nacarado cielo que lo cubría.

¿Quién daba dicha al bonito panorama que en aquellos tiempos te brindaba la naturaleza? y ¿quién te hacía saborear los goces que encontrabas al cruzar los primeros vergeles de la vida? Tu madre, con quién compartías la grandeza del Creador y te enseñaba á orar al Eterno en acción de gracias por los beneficios que durante el día habías recibido.

Recuerdas aquellas horribles noches del crudo invierno, cuando la Luna ocultaba su faz tras los espesos nubarrones dejando que la tierra fuera envuelta en el negro manto de la oscuridad, en que veías en derredor los desnudos troncos de los árboles que parecían amenazantes monstruos que caían al soplo del huracán que todo lo arrasaba; escuchabas el tético canto de la lechuza, el ruido del viento y de la copiosa lluvia y venía á estremecer la claridad del rayo que con su trueno amenazaba destruir la naturaleza.

Cuánto hubieras padecido en aquellos momentos de tempestad y desolación á no haber tenido un regazo materno donde cobijarte, una madre que con sus palabras atenuaba tus sufrimientos y con su oración era el salvaguardia de tu vida, que rogaba á Dios por tu existencia...

¿No has observado alguno de esos seres que en la primavera de su vida, cuando ésta se viste de todo su galardón y lozania para sonreírle, solo dejan entrever las penas que les oprimen y las lágrimas que vierten?

La palidez del semblante, su melancólica mirada, la demacración de sus carnes, la vejez prematura que se dibuja en su rostro y las entrecortadas frases con que se expresa, nos indican que ha sido víctima de intencionada adulación; de una vida depravada; de una ingrata amistad ó de un encubierto y falso amor.

El desventurado ha ido forjando en su imaginación una multitud de hechiceras ilusiones hasta que ha llegado uno de esos tristes días en que, desvanecidas sus esperanzas, como

divina inspiración, ocupó el lugar de Isaac en holocausto de Abrahám al Señor.

Y por fin en el vestíbulo de la Santa Basilica, son de ver: la Capilla dedicada á nuestro *Apostol Santiago*, á los *Cuarenta Mártires*, á *Santa Moria Magdalena*, y á *San Juan Evangelista*, cuyas dos últimas capillas en tiempo de los Cruzados formaban una sola Iglesia dedicada á la Santísima Trinidad, la cual reservada estaba para bautismos y matrimonios.

Estas dos Capillas y la de los Cuarenta Mártires, pertenecen á los Griegos cismáticos, los cuales viven en frente la fachada del Templo de la Resurrección, en un convento en miniatura que es conocido con el nombre de Convento de Santa Maria ó de Gethsemani.

Muchísimo, caro lector, podríamos prolongar la descripción de la Santa Basilica, más es suficiente para un peregrino que solo busca las cosas más venerables pasadas en ella.

Si siguiendo el orden de los Santos

las nubes en el espacio, han dejado á su corazón el único consuelo del llanto.

Pues ese infeliz, que á los ojos del mundo parece imposible que su espíritu recobre la primitiva tranquilidad, corre en su desesperación en busca de su madre, se deja caer en sus brazos, y una sola mirada de ésta, aparta de aquél corazón los venenosos recuerdos que le afligen á la par que su palabra deposita en él el cariño maternal y la perdida esperanza.

¡Es tan dulce y consolador tener una persona querida á quien consultar cuánto nos ocurre y con quién compartir nuestras dichas y amarguras!.....

Desgraciados los que no tienen una madre que alivie su padecer, que calme su dolor y que mitigue sus penas; entónces su compañero inseparable es el llanto que incansante oprime su corazón.

Un huérfano es cual un péz que ha sido sacado del agua que le alimentaba, como una planta que ha sido arrancada de la tierra que la nutria ó como la flor que se vé privada del rocío que se posaba todas las mañanas en su cáliz para vivificarla.

Los poetas, esos seres privilegiados, únicos poseedores del idioma celeste, á quienes está permitido penetrar en los arcanos del corazón para estudiar sus grandezas y misterios y que en alas de la inspiración se elevan hasta el mismo cielo para cantar sus grandezas, no han podido arrancar á su lira las sublimes notas con que debe ser cantada la maternidad.

Bienaventurados los que reconociendo el calor y virtud de su madre, pagan con cariño, veneración y respeto la sagada deuda de la existencia.

No conocemos, ni tan solo sospechamos el cariño y virtud de nuestra madre hasta que la perdemos, y entonces, envueltos en la fría orfandad, nos arrodillamos sobre su tumba para orar á Dios por su descanso á la par que con nuestras lágrimas regamos aquel santo lugar dó descansan las cenizas del sér á quien tantos beneficios debemos.

¡Felices mil veces los que podeis contemplar á vuestra madre y sentir todos los días palpitar en vuestra frente su cariñoso beso maternal!

J. J. C.
 Barcelona 20 Marzo 1890.

Tip. Alberto Nugué.—GERONA.

Tip. Alberto Nugué.—GERONA.

Lugares visitados en este día, acabaremos con los siguientes:

TORRE DE DAVID, convertida hoy en Ciudadela la más fuerte de Jerusalem. *La Turris Davidica* fué un día la magestad personificada en arquitectura, por mil conceptos hermosa, conservando todavía en la fachada del Norte, una ventana, la cual da luz á un sitio que los Musulmanes llaman el *Oratorio de David*, por creerse ser el mismo lugar donde el Real Profeta compuso sus misteriosos cuanto poéticos canticos. ¡Cuánta mudanza! Así son los tiempos, lo bello de ayer, pasa hoy á ser lo más feo de la tierra. En esa torre lugar sido de melodiosas notas brotadas de la celestial arpa del Profeta, hoy como indigna parodia se oyen las murgas descompasadas de los sectarios del falso profeta Mahoma.

¡Oh venerable Monte Sión! Dinos, ¿dónde está la alegría que en tí bullía cuando eras objeto de veneración del Pueblo Hebreo? ¿Dónde guardas aquellas hermosas almenas; aquellos fuertes imponentísimos? ¿Dónde

Tip. Alberto Nugué.—GERONA.

INTERESANTE AL PÚBLICO

¡Probad y juzgareis!

El MECHERO que ofrecemos al público no tiene rival, puesto que se compone de dos; uno interior ingeniosamente combinado que sirve de regulador del gas, á fin de establecer su salida y desarrollo de una manera ordenada, y otro, ó sea el doble mechero en forma de abanico que es el que quema el fluido.

Como se vé, las modificaciones establecidas en este mechero son tales, que se ha logrado sea el mas perfeccionado y que mejor cumple las exigencias que tanto el alumbrado como la economía reclaman.

La mejor de las ventajas que sin duda alguna tiene nuestro privilegiado mechero, es que utiliza todo el gas, que marca el contador sin que haya el menor escape como sucede con la mayoría de los hasta hoy conocidos, que por falta de regulador se evapora una buena parte de combustible sin quemarse.

Hoy que todas las cuestiones tienen relacion mas ó menos con el problema árido de la economía, nadie que sepa apreciar en lo que vale ésta, dejará de poseer el

MECHERO ECONÓMICO

mechero único que experiencias recientemente practicadas han fijado exactamente el equivalente de una tercera parte mas de luz y una economía de un 30 ó 40 por 100.

El consumidor de gas sabe que á medida que le conviene aumentar la fuerza luminica de su alumbrado le precisa aumentar tambien el gasto de combustible. Esta verdad debe de ser por todos aceptada y reconocida. Pues bien: todo lo contrario resulta del modo de funcionar de nuestro mechero, porque el del interior se convierte en regulador del gas, resultando por esta circunstancia, no tan solo con mayor potencia luminosa, si que tambien proporciona una economía considerable.

El mechero es de 200 litros; sujétese á prueba con otro de igual intensidad, y quedará evidenciado el éxito que ofrecemos ó sea la

Economía de treinta y seis litros por hora.

Los incrédulos pueden probar y luego juzgar, asegurándoles anticipadamente que obtendrán el resultado apetecido.

Precio fijo: **Una peseta cada Mechero.**

Los pedidos que pasen de 10, se les hará una rebaja de un 12 p. 100.

Unico depósito en Cataluña, ANDRÉS FAMADAS,
Rambla de Alvarez, CAFÉ. — GERONA.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE LOS
FOLVO, PASTA y ELIZIR DENTÍFICOS
DE LOS



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)

Prior DON MAGUELONNE

2 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1873 POR EL PRIOR P. BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo á los dientes una blancura perfecta. »

« Es un verdadero servicio prestado á nuestros lectores señalárlas esta antigua y utilísima preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX

Hállase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.



FOTOGRAFIA

DE

BARTOLOMÉ SERRA

RAMBLA DE ÁLVAREZ NUM. 2,

GERONA

En dicho establecimiento se han adquirido todos los procedimientos mas modernos que hoy existen en las mejores Fotografías de España. El señor SERRA tiene el honor de participar al público en espera de verse favorecido.

Los precios no pueden ser mas ventajosos, como puede verse por la siguiente

TA

| | |
|--------------------------------|------------------|
| Targetas porcelana á | 5 pesetas docena |
| Media docena id. á | 3 id. |
| Carta Album á | 15 id. id. |
| Targeta de paseo á | 20 id. id. |

Los demás tamaños á precios módicos.

Se retrata á domicilio si lo exigen.

LICEO GERUNDENSE.

CLASE DE GIMNASIA.

La Gimnasia, bien considerada, nadie ignora la importancia que ejerce sobre la salud del individuo. La Sociedad, Liceo Gerundense, así considerándola a establecido, como el año anterior las clases de costumbre, bajo la direccion del profesor

D. ANDRES ROIG

fundado en la experiencia adquirida por largos estudios teórico-prácticos, y de cuya bondad y eficacia dán fé las curaciones obradas en personas de toda edad afectadas por cualquiera de dichas enfermedades.

Clases para niños, de 5 á 6 de la tarde.

Clases para adultos, de 6¼ á 8 y de 9 á 11 de la noche.

PRECIOS

| | |
|---|---------|
| Gimnasia.— Siendo socio ó hijo de este. | 3 ptas. |
| » — No siéndolo. | 4 » |

EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente

AL TRATAMIENTO

DE

Gran número de **ENFERMEDADES**
DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las Farmacias de nuestra Capital.